

INSTITUTO ELECTORAL DE QUERÉTARO

IMPARTE IEQ TALLER EN AMEALCO

Por Liliana Gutiérrez

En el marco del taller “Fundamentos de la democracia” el Secretario Ejecutivo del Instituto Electoral de Querétaro (IEQ), Magdiel Hernández Tinajero, invitó a los jóvenes, a que participen y se involucren en asuntos de interés colectivo, durante su exposición sobre el proceso electoral ante alumnos de la Facultad de Derecho de la UAQ, campus Amealco. El Consejero Electoral habló de la organización y la importancia de los procesos electorales, toda vez que mediante estos mecanismos, los ciudadanos podemos contar con autoridades legítimas y legitimadas. “La democracia es un instrumento de las sociedades modernas para orientar la convivencia entre sus integrantes, tanto en la política como en la sociedad, a partir del reconocimiento de la igualdad de las personas, la soberanía popular y la observancia de la Ley”, indicó. (AM p. 10)

PROMUEVE IEQ PARTICIPACIÓN CIUDADANA EN AMEALCO

En el marco del Taller “Fundamentos de la Democracia”, el Secretario Ejecutivo del Instituto Electoral de Querétaro (IEQ), Magdiel Hernández Tinajero, invitó a los jóvenes a que participen y se involucren en los asuntos de interés colectivo. Lo anterior, durante su exposición sobre el proceso electoral ante estudiantes de la facultad de Derecho de la Universidad Autónoma de Querétaro (UAQ), campus Amealco. El Consejero Electoral habló de la organización y la importancia de los procesos electorales, toda vez que mediante estos mecanismos, los ciudadanos podemos contar con autoridades legítimas y legitimadas. Señaló que la democracia “Es un instrumento de las sociedades modernas para orientar la convivencia entre sus integrantes, tanto en lo político como en lo social, a partir del reconocimiento de la igualdad de las personas, la soberanía popular y la observancia de la ley”. Por su parte, el Consejero Electoral Alfredo Flores Ríos, en su disertación sobre resultados electorales, expresó que el ciudadano juega un papel importante en las elecciones, ya que se encarga de recibir y contar los votos, en presencia de sus propios vecinos y de los representantes de los partidos políticos. Por ello, resaltó que una de las características de los sistemas democráticos es que haya transparencia y certidumbre en los resultados electorales. En Querétaro dijo “Hacemos públicas las actas de escrutinio y cómputo, las cuales reflejan los votos recibidos el día de la jornada electoral, documentos validados por las fuerzas políticas y los ciudadanos integrantes de las mesas directivas de casilla”. Finalmente, señaló que es tarea del Instituto no solamente de organizar elecciones en el estado, sino también promover y contribuir con el desarrollo de la vida democrática de los queretanos, y por ello, apuntó, el organismo se acerca a las universidades donde los jóvenes puedan adquirir conocimientos en materia electoral. Esta actividad es organizada en conjunto con la Facultad de Derecho de la UAQ Amealco y forma parte del Plan Bianual de Educación Cívica, Promoción de la Cultura Democrática y Participación Ciudadana del IEQ; dicho taller culminará el próximo 24 de mayo, en las instalaciones de dicho campus, con los temas Valores de la democracia y Ciudadanía. (INFORMATIVO DE QUERÉTARO WEB)
<http://informativoqro.blogspot.mx/2013/05/promueve-ieq-participacion-ciudadana-en.html>

IEQ IMPARTE TALLER A UNIVERSITARIOS

Por Redacción

Ante estudiantes de la facultad de Derecho, de la Universidad Autónoma de Querétaro (UAQ) campus Amealco, el secretario ejecutivo del Instituto Electoral de Querétaro (IEQ), Magdiel Hernández Tinajero impartió el taller “. En el marco del taller, el consejero electoral invitó a los jóvenes a ser más participativos e involucrarse en los asuntos democráticos de interés colectivo.

Síntesis de información local



LUNES 20 DE MAYO DE 2013

Así también habló de la organización y la importancia de los procesos electorales, y aseveró que mediante estos mecanismos los ciudadanos podemos contar con autoridades legítimas y legitimadas. “La democracia es un instrumento de las sociedades modernas para orientar la convivencia entre sus integrantes, tanto en lo político como en lo social, a partir del reconocimiento de la igualdad de las personas, la soberanía popular y la observancia de la ley”, precisó. Por su parte, el consejero electoral Alfredo Flores Ríos, en su disertación sobre resultados electorales, expresó que el ciudadano juega un papel importante en las elecciones, ya que se encarga de recibir y contar los votos, en presencia de sus propios vecinos y de los representantes de los partidos políticos. Por ello, resaltó que una de las características de los sistemas democráticos es que haya transparencia y certidumbre en los resultados electorales. “En Querétaro dijo hacemos públicas las actas de escrutinio y cómputo, las cuales reflejan los votos recibidos el día de la jornada electoral, documentos validados por las fuerzas políticas y los ciudadanos integrantes de las mesas directivas de casilla”, manifestó Flores Ríos. Recordó que la ponencia expuesta ante los universitarios forma parte del Plan Bidual de Educación Cívica, Promoción de la Cultura Democrática y Participación Ciudadana del IEQ, con la finalidad de promover y contribuir con el desarrollo de la vida democrática de los queretanos. Por ello, apuntó, el organismo se acerca a las universidades donde los jóvenes puedan adquirir conocimientos en materia electoral. Indicó que dicho taller, añadió, culminará el próximo 24 de mayo, en las instalaciones de dicho campus, con los temas Valores de la democracia y Ciudadanía. (EUQ WEB)

<http://www.eluniversalqueretaro.mx/politica/19-05-2013/ieq-imparte-taller-universitarios>

NO QUEREMOS AL IFE: BRAULIO

Por Leticia Jaramillo

El grupo legislativo del PRI se pronuncia por desaparecer al IFE y fortalecer a los institutos electorales locales, cuyo trabajo avala; y le preocupa la propuesta del PAN de crear un Instituto Nacional de Elecciones que se encargue de organizar todos los comicios nacionales y locales. El coordinador de la bancada priista en el Congreso local, Diputado Braulio Guerra Urbiola, indicó que más que la creación del INE como lo propone el PAN, “estaríamos por desaparecer al IFE en términos de autoridad central y fortalecer los institutos locales, esa es la postura del grupo legislativo del PRI”. Recordó que en Querétaro el PAN ha defendido al IEQ en diferentes momentos, lo hizo en el 2010 y son embargo en estos días y dicen y avalan su desaparición; antes hablaron de que se violentaba, se debilitaba y se atropellaba al IEQ, hoy piden su desaparición y es un contrasentido, dijo. (N-Síguelo p.2)

BUSCAN DESAPARECER AL IFE

Por Aimée Pacheco

Como parte de la reforma electoral, fue presentada la iniciativa de ley con la que desaparecería el IFE y los institutos electorales de los estados, para crear en su lugar el Instituto Nacional Electoral (INE), dio a conocer el diputado federal por Querétaro, Marcos Aguilar Vega, quien advirtió que los gobiernos locales han encontrado esquemas para apropiarse de los procesos, además de contar con duplicidad de tareas con la existencia de los entes. “Las elecciones tendrán que nombrarse por un criterio nacional y en todo el país tendrá que ser en los mismos términos”, dijo al señalar que los principios de imparcialidad no siempre se cumplen en los estados, por lo que esta iniciativa impedirá que los gobernadores de los estados tengan control sobre los ciudadanos que forman parte del Consejo General del INE. Dijo que el día de ayer los diputados del PAN presentaron en el Congreso de la Unión dicha iniciativa que contempla también un solo sistema de justicia electoral, que recaerá en el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, lo que posibilitará garantizar mayor equidad en los procesos electorales federales y locales, “de acuerdo a los compromisos 89 y 90 signados en el Pacto por México”, indicó. (DQ p. 17)

Síntesis de información local



LUNES 20 DE MAYO DE 2013

DESDE EL MONTÍCULO... STRIKE 2- La propuesta de la fracción panista de desaparecer los institutos electorales de los estados y crear un Instituto Nacional de Elecciones puede sonar razonable, ya que hoy existen dos organizaciones y si hubiera solo una, se supondría que habría menos costos, aunque las problemáticas locales y federales son muy diferentes y como se comentó, otra opción es desaparecer el IFE y que los institutos locales sean los encargados de las elecciones; no me queda claro cuál es la mejor. (AM p. 4)

CANDIDATOS CIUDADANOS DEBEN TRABAJAR AL DOBLE

Por Aimée Pacheco

Los partidos políticos no deberán temer ante la incursión de las candidaturas independientes pues quien no venga con el respaldo de un partido político deberá esforzarse el doble, sentenció Manuel J. Clouthier Carrillo, ex diputado federal, durante su participación en la Mesa Redonda sobre Candidaturas Ciudadanas, celebrada en la Universidad Anáhuac. El diputado Apolinar Casillas, quien organizó dicho encuentro, consideró que de no contar con los mecanismos de prevención, la delincuencia organizada podía infiltrarse en los fondos de las candidaturas independientes, y enfatizó la importancia de igualar las condiciones ya que no se le pueden pedir mayores requisitos a un ciudadano que aun candidato de un partido político... Por su parte Jesús Uribe Cabrea, Consejero Electoral del IEQ, dijo que se deben cuidar los requisitos y mecanismos de participación; el acceso a los medios de comunicación; regular el número de candidaturas independientes permitidas por cada cargo de elección popular; así como el financiamiento y fiscalización a la que se deberán sujetar los candidatos ciudadanos. (DQ p. 15)

PERSISTE INEQUIDAD CONTRA MUJERES: IEQ

Por Aimée Pacheco

“Corresponde a los partidos políticos impulsar los liderazgos femenino y a los jóvenes continuar el cambio cultural para la plena incorporación del sector femenino en los cargos a la toma de decisiones”, sentenció la consejera electoral del Instituto Electoral de Querétaro, Yolanda Elías Calles Cantú. Dijo que a casi 60 años del reconocimiento de los derechos políticos de las mujeres, persiste la inequidad en materia salarial, participación política y en distintos ámbitos, en contra del 51.7 por ciento de la población. Durante la conferencia “Liderazgo femenino”, impartida a estudiantes de la Facultad de Contaduría y Administración de la Universidad Autónoma de Querétaro (UAQ), la consejera convocó a los jóvenes asumir su responsabilidad en el diseño de una sociedad más justa, participativa y democrática. Los exhortó también a romper los “techos de cristal”, que impiden la plena incorporación de la mujer en la vida pública y a la toma de decisiones en el ámbito privado, y destacó que las cuotas de género, las candidaturas independientes y los nuevos mecanismos de la participación ciudadana, son avances importantes en la medida que dan voz a la sociedad civil para el diseño de políticas públicas. En su participación, Graciela Ayala Jiménez, profesora e investigadora de la FCyA de la UAQ, expresó que dejó de relieve que las mujeres no sólo son formadoras de familias sino de la sociedad. (DQ p.16)

***ASTERISCOS* PRESIDENTE CIUDADANO.** De haber sido uno de los principales poetas queretanos de la época contemporánea, **José Luis Sierra Saucedo** también forma parte de la historia de la entidad por haber sido, en 1994, el primer presidente ciudadano del Instituto Electoral de Querétaro. Fue quien tomó las riendas de dicha instancia después que el gobierno de la entidad –vía una reforma legal electoral- se viera en la obligación de ceder ese espacio. Ya habrá quienes narren ese periodo de la política queretana. Esa, sin embargo, es otra historia. (AM p. 4)

Síntesis de información local



LUNES 20 DE MAYO DE 2013

ÚLTIMA ENTREVISTA DE SIERRA

Por Alejandro Guillén

En la última entrevista al poeta José Luis Sierra, fallecido el 18 de mayo, Alejandro Guillén le pregunta “Hablando de calificaciones, José Luis, fuiste integrante del primer IEQ que terminó dentro de la polémica y el escándalo ¿Qué pasó ahí?”. Al respecto, José Luis contestó: “Sí, mira, en ese 1997 el partido que perdió no le interesó y al que ganó tampoco, y los partidos le tuvieron, le tienen miedo a la real ciudadanización. Yo entro dentro del plano ideal a integrar el IEQ, por ser universitario, por distinguir a la comunidad universitaria, no a mi persona, entro a legitimar una repartición de puestos que se hicieron los partidos políticos. Los partidos políticos tuvieron una actitud muy cuestionable en ese proceso electoral, ellos tuvieron mucha responsabilidad en ese proceso, y los consejeros sufrimos el atropello de los partidos, y cuando pasó lo que pasó, que ganó Ignacio Loyola Vera, al partido en el poder que perdió, no le interesó nada, y al que ganó tampoco, entonces los partidos se repartieron y actuaron como venganza, no lo sé. Tuvieron miedo a la ciudadanización, el gobierno, la sociedad y los partidos, tuvieron miedo a la ciudadanización. Recuerda que las elecciones las organizaba el gobierno, y después no fueron en el IEQ, los partidos avasallaron con todo, y las acusaciones que nos hicieron fueron todas contestadas, a tal grado que recuperamos nuestros derechos, porque siempre actuamos dentro de la legalidad, de la ley, que los mismos partidos y diputados crearon en ese momento. El IEQ son cuotas para los partidos, y en ese tiempo hasta el Tribunal Superior de Justicia fue parte del juicio sumario que nos hicieron, y lo reconocieron después cuando públicamente reconocieron que les dieron 100 mil pesos por su actuación, o por lo menos eso dejaron patente los medios. ¿Actualmente?, no sé cómo estén las cosas, desde 1997 dejé de participar.” (PA, 3A)

COLUMNA DESDE EL IEQ. USOS Y COSTUMBRES, OTRA FORMA DE PENSAR LA DEMOCRACIA. (PARTE I)

Por José Vidal Uribe Concha

El sistema electoral que conocemos y hemos implementado en el país, responde al desarrollo del concepto de democracia que como sociedad hemos construido a lo largo de nuestra historia, sin embargo no es la única modalidad que existe, hay otras opciones que tienen como punto de partida diferentes formas de comprender la realidad, tal es el caso del sistema de usos y costumbres, que es otra forma de gobierno que se lleva a cabo en algunos territorios de la república. El sistema del que hoy hablamos, tiene origen en la necesidad de respeto hacia las diferentes cosmovisiones que conforman nuestro país, y que en el caso de los pueblos indígenas se protege por medio del Artículo Segundo de nuestra Carta Magna, que en primer lugar señala: *La Nación tiene una composición pluricultural sustentada originalmente en sus pueblos indígenas que son aquellos que descienden de poblaciones que habitaban en el territorio actual del país al iniciarse la colonización y que conservan sus propias instituciones sociales, económicas, culturales y políticas, o parte de ellas.* El párrafo anterior es un reconocimiento absolutamente necesario de la deuda histórica que tenemos con nuestros pueblos indígenas, base de la fundación de nuestro país, y quienes por momentos corrieron el riesgo de perder su identidad en los procesos de colonización. Obligar a estos pueblos a adoptar ideologías externas, no hubiera significado otra cosa que la imposición de una idiosincrasia ajena, lo que a fin de cuentas implicaría la desaparición eventual de las mismas: una sociedad es su propia construcción de ideas e identidad, y el que elementos exteriores eliminen estas ideas en lugar de permitir la evolución orgánica de las mismas, equivale a desaparecerla. Retomemos nuevamente al Artículo Segundo constitucional, específicamente el punto primero de la fracción A, mismo que a la letra indica: (...) **A. Esta Constitución reconoce y garantiza el derecho de los pueblos y las comunidades indígenas a la libre determinación y, en consecuencia, a la autonomía para: 1. Decidir sus formas internas de convivencia y organización social, económica, política y cultural.** (...)

Síntesis de información local



LUNES 20 DE MAYO DE 2013

La relevancia particular de lo anterior, es que implica una garantía constitucional de libertad para que sean los propios pueblos indígenas quienes determinen sus formas de organización, es decir, lejos de tratar de regular las mismas, y mucho menos de adaptarlas al marco normativo operante en el resto del territorio nacional se otorga autonomía absoluta para definir estos mecanismos de convivencia. Es a través de este tipo de leyes, que promueven la coexistencia a través del reconocimiento, que el marco jurídico pretende fomentar la protección de los derechos humanos, y busca decir abiertamente que al ser una nación pluricultural, debemos adaptarnos a la realidad imperante en el país, en lugar de adecuarla a nuestros objetivos como nación. Si bien en la democracia se busca la opinión de todos para que la mayoría tome decisiones, éstas tampoco deberán ser impuestas en perjuicio de ningún grupo social. Nuestro Estado no está exento de este reconocimiento, ya que contamos con una Ley de Derechos y Cultura de los Pueblos y Comunidades Indígenas del Estado de Querétaro, misma que en su Artículo Segundo señala que el Estado de Querétaro, tiene una composición pluricultural sustentada originalmente en sus pueblos y comunidades indígenas, los cuales conservan sus propias instituciones sociales, económicas, culturales y políticas o parte de ellas. Por su parte, el Artículo Tercero reconoce a los pueblos indígenas Otomí, Huasteco y Pame, así como a las comunidades indígenas que los conforman, asentadas en los municipios de Amealco de Bonfil, Arroyo Seco, Cadereyta de Montes, Colón, Ezequiel Montes, Huimilpan, Jalpan de Serra, Peñamiller, San Joaquín y Tolimán. Aún con la plena identificación de los pueblos indígenas originarios, la misma Ley señala que los indígenas procedentes de otro Estado de la República que transiten o residan temporal o permanentemente dentro del territorio del Estado de Querétaro, podrán acogerse, a ella. En la próxima entrega hablaremos de cómo es que esta teoría opera en la realidad, y los diferentes estados de la república que la han adoptado y ejecutado. (PA, 8A)

INFORMACIÓN DE INTERÉS ELECTORAL

ES UN HECHO NUEVO DISTRITO ELECTORAL

Por Patricia Vázquez

Es un hecho, a partir del 2014 el estado de Querétaro contará con una nueva geografía federal, pues será en agosto cuando finalmente la Junta Local del IFE apruebe la creación del V Distrito Electoral, confirmó la vocal ejecutiva del dicho instituto, Ana Lilia Pérez Mendoza. Aseveró que ante el crecimiento poblacional en la entidad, la creación de este nuevo distrito es necesaria para que la población esté correctamente representada. (PA p.12)

PARTIDOS POLÍTICOS

PAN

PANISTAS DE CM'S TOMARAN TALLER DE SENSIBILIZACIÓN

Por Gustavo López

Con la finalidad de tener un acercamiento con los militantes de los municipios, el comité directivo estatal del Partido Acción Nacional (PAN), lleva a cabo un taller, el cual a decir de su dirigente estatal, José Báez Guerrero busca dar a conocer los objetivos que se están trazando al interior del blanquiazul. (C.p.15)

TALLER PARA PANISTAS DE JALPAN Y LANDA

Por Redacción

El Comité Directivo Estatal del Partido Acción Nacional brindó a la militancia de los municipios de Jalpan y Landa de Matamoros el taller denominado "Un, dos, tres por mí y por todos mis compañeros", con el objetivo de motivar y sensibilizar las filas del partido blanquiazul en aquellas demarcaciones.

Síntesis de información local



LUNES 20 DE MAYO DE 2013

El dirigente estatal panista, José Luis Báez Guerrero explicó que este taller de sensibilización forma parte del plan de trabajo que se tendrá en cada uno de los 18 municipios de Querétaro. Indicó que el taller consta de dos vertientes; la primera es la realización del taller Un, dos, tres por mí y por todos mis compañeros; y la segunda, es llevar a cabo una junta informativa mensual en los comités municipales. (EUQ)

REALIZARÁ ANAYA GIRA POR TODAS LAS UNIVERSIDADES

Redacción

Querétaro, Qro.- "Escuchar a los jóvenes es forjar el futuro del país", manifestó el diputado federal Ricardo Anaya Cortés, al iniciar la gira en la que planea visitar las universidades asentadas dentro del territorio estatal, con la finalidad de compartir con los estudiantes su visión del futuro de México, así como los resultados del trabajo que ha realizado en la LXII Legislatura. El subcoordinador del Grupo Parlamentario del PAN, indicó que su vocación política nació de la idea de que es posible convertir a México en un país de libertades "nuestra generación, la suya y la mía, debe sentar las bases de un México de personas libres en la justicia, con oportunidades iguales para todos", señaló. (DQ p.1)

PRI

EL TRIUNFO DEL PRI DEPENDE DEL TRABAJO DE GOBIERNO: CALZADA

Por Francisco Salazar

El triunfo del PRI depende del trabajo que hagan los gobiernos por lo que se debe de gobernar con el ejemplo, afirmó ayer en San Juan del Río el Gobernador José Calzada Rovirosa tras señalar: "cuando se va a campaña se aspira a gobernar, cuando se gobierna se tiene que gobernar bien para que las siguientes elecciones se predique con el ejemplo se hable de un buen gobierno". (N p.1)

HAY QUE GOBERNAR CON EL EJEMPLO: CALZADA

Mi buena calificación es una calificación a los queretanos, asegura el Gobernador en el marco de la toma de protesta del nuevo dirigente priista en San Juan del Río. El Gobernador José Calzada Rovirosa declaró que el triunfo del PRI depende del trabajo que hagan los gobiernos, por lo que consideró que se debe de gobernar con el ejemplo. (N-Síguelo p.3)

LAS CANDIDATURAS SERÁN DE UNIDAD: LANDEROS

Por Francisco Salazar

El dirigente estatal del PRI Alonso Landeros Tejeida, declaró que al interior del partido se trabaja y construye la unidad y que ésta será la tónica para las elecciones que vendrán el 2015. Landeros Tejeida también dijo que se estarán realizando evaluaciones constantemente a los diferentes gobiernos emanados del PRI con la finalidad de garantizar que se atienda a la gente. (N-Síguelo p.3)

TENGO LA ESPERANZA DE QUE SIGAMOS GANANDO: JUAN PEDRO OLVERA

Con la presencia del Gobernador del estado, José Calzada Rovirosa, así como el presidente del PRI, Alonso Landeros Tejeida, el nuevo Comité Directivo Municipal del PRI rindió protesta para los próximos tres años. (N-Síguelo p.3)

Síntesis de información local



LUNES 20 DE MAYO DE 2013

TOMA JUAN PEDRO OLVERA LA DIRIGENCIA DEL PRI EN SAN JUAN

Por: Claudio Osornio

Juan Pedro Olvera tomó la estafeta de la dirigencia del Partido Revolucionario Institucional (PRI) en San Juan del Río, durante el periodo 2013-2016. Poco más de 2 mil priistas, entre ellos el Gobernador del Estado José Calzada Rovirosa, presenciaron ayer, la toma de protesta de Juan Pedro Olvera Olvera y Dulce María Romero Gallegos como nuevos dirigentes del PRI en San Juan del Río. En medio de porras y un ánimo desbordado el ex regidor y ex dirigente de la Confederación Nacional Campesina (CNC) en esta ciudad Juan Pedro Olvera, tomó la estafeta que le entregó José Salum Cervantes y recibió el apoyo tanto del presidente municipal Fabián Pineda, como del propio gobernador José Calzada. (AM p.5)

OLVERA ASUME DIRIGENCIA EN SJR

Por Martha Romero

Acompañado por el dirigente estatal del Partido Revolucionario Institucional (PRI), Alonso Landeros Tejeida y por el gobernador José Calzada Rovirosa como testigo de honor, Juan Pedro Olvera Olvera tomó posesión como presidente del Comité Municipal del tricolor en San Juan del Río. Durante su mensaje, Calzada Rovirosa aseguró que los resultados obtenidos por el PRI en 2012 en San Juan del Río obedecen al buen desempeño del pasado gobierno municipal emanado de este instituto político, lo que fue reconocido por los electores al votar por el proyecto encabezado por Fabián Pineda Morales en calidad de candidato a la alcaldía. Para poder seguir gobernando, dijo, el priísmo debe apoyarse en las bases y en su estructura para emprender acciones conjuntas que permitan escuchar a la población y, con base en sus necesidades, generar las mejores propuestas de gobierno con hombres y mujeres capacitadas. (EUQ, 1A)

CANDIDATOS DE UNIDAD PARA EL 2015: LANDEROS

Por Jaquelin Hernández

SAN JUAN DEL RÍO.- Este domingo Juan Pedro Olvera Olvera tomó protesta como nuevo dirigente del Partido Revolucionario Institucional (PRI) en el municipio de San Juan del Río ante poco más de 2 mil personas, donde se contó con la presencia del gobernador del Estado, José Calzada Rovirosa. En punto de las 12:00 del día arribaron a las instalaciones de la CNOP destacados priistas como el dirigente del tricolor a nivel estado Alonso Landeros Tejeida, el diputado Braulio Guerra, Juan José Ruiz, dirigente de la CNOP y el coordinador de los presidentes municipales del PRI, Roberto Loyola, quienes atestiguaron el mensaje del nuevo dirigente municipal, acompañado de Dulce Romero, secretaria general. Durante su discurso, Juan Pedro Olvera Olvera se comprometió a continuar fortaleciendo el partido político que lo vio nacer, mediante estructuras y organizaciones bien cimentadas que unifiquen la militancia para repetir el triunfo municipal y estatal en el 2015. (PA, 1A)

Iremos hacia 2015 sin triunfalismos: LANDEROS

Por Martín García

Tras afirmar que los priistas de Querétaro caminarán hacia el 2015 sin triunfalismos y con los pies en la tierra, el dirigente estatal del Partido Revolucionario Institucional (PRI), en la entidad, Alonso Landeros Tejeida, aseguró que el reto para los próximos años es fortalecer la unidad interna y la cercanía con los ciudadanos. Esto durante el evento en el que Juan Pedro Olvera tomó protesta como nuevo dirigente municipal en San Juan del Río, el cual estuvo encabezado por el Gobernador José Calzada Rovirosa, el Presidente Municipal, Fabián Pineda Morales y su homólogo de la capital queretana, Roberto Loyola Vera. (C.p.7)

Síntesis de información local



LUNES 20 DE MAYO DE 2013

FALTAN DOS AÑOS Y YA ESTÁ APUNTADO...

El Diputado Gerardo Sánchez ya se auto-destapó para ser el candidato de su partido en las próximas elecciones y reconoció que en ese municipio “hay muchos rezagos”. “Por supuesto que vamos a estar con la mano muy levantada cuando salgan las convocatorias de mi partido, aunque suena prematuro sí les comento que tengo aspiraciones de seguir ocupando un cargo de elección popular en San Juan del Río”. (N-Síguelo p.3)

NOTAS PRINCIPALES

DQ: RENTAN VÍA PÚBLICA

Por Heidy Wagner

Querétaro, Qro.- En cuanto sea aprobado el reglamento para el funcionamiento de Estacionamientos y Valet Parking en el municipio de Querétaro, tanto inspectores municipales como elementos de la Secretaría de Seguridad Pública vigilarán las distintas arterias de la Capital para prohibir la presencia de franeleros y de los conocidos viene viene, debido a que estos personajes condicionan espacios en la vía pública a cambio de 20, 35 y hasta 50 pesos, de lo contrario (en muchas ocasiones) agreden a los automovilistas y dañan las unidades. En entrevista la regidora Abigail Arredondo Ramos hizo referencia a las quejas ciudadanas respecto a que en distintas zonas de la ciudad los franeleros y viene viene agreden físicamente a los automovilistas. (DQ principal)

N: SE DESPEÑA HIJO DE EDIL

CAE A BARRANCO DE 300 METROS ANTE ALDO GARCÍA

Por Cipriano Morales

El Presidente Municipal de Peñamiller sufrió una grave impresión al ver cómo su hijo, que viajaba en una camioneta metros delante de él, perdió el control del vehículo y se precipitó a un barranco unos 300 metros. (N p.1)

AM: ES SECTOR LOGÍSTICO “MOTOR DE ECONOMÍA”

Por Liliana Gutiérrez

El titular de la Secretaría de Desarrollo Sustentable (Sedesu) de Gobierno Estatal, Macelo López Sánchez, informó que el sector logístico representa 5 por ciento del producto interno bruto (PIB) del estado y tiene un crecimiento anual de 10 por ciento. Principalmente en la terminal logística se ha desarrollado inversiones que han abonado en el crecimiento del PIB, López Sánchez detalló que también hay inversiones importantes en los centros de distribución y no solo en las plantas de manufactura. (AM principal)

C: EXIGEN RESPUESTAS, NO GRILLA

Redacción

La reunión convocada ayer por habitantes de Juriquilla fue suspendida de manera repentina con abucheos y reclamos de los vecinos hacia lo que consideraron “protagonismo de algunos políticos”, y deslindaron al movimiento ciudadano con cualquier partido político al reiterar que su objetivo es únicamente velar por la seguridad de su comunidad. La unión estaba pactada entre los colonos y el secretario de Seguridad Pública Municipal en la capital (SSPM), José Héctor Benítez Lugo, quien expuso la estrategia integral para ese cuadrante de la ciudad. (C.p.1)

Síntesis de información local



LUNES 20 DE MAYO DE 2013

PA: TRUENAN A CORDERO

MÉXICO, DF.- El presidente nacional del PAN, Gustavo Madero, dijo que la remoción de Ernesto Cordero de la bancada en el Senado ya es una decisión tomada y el martes solamente consultará con los senadores qué perfil prefieren en ese cargo, al afirmar que no teme liderazgos paralelos en esa Cámara ni rebeliones, porque no se trata de un manotazo, sino de darle coherencia al partido en el Congreso. En entrevista con Milenio, Madero reveló que ya habló con Cordero Arroyo y éste le pidió escuchar a los senadores, aunque la respuesta fue clara en el sentido de que el presidente del partido tiene facultades para tomar esa decisión, por lo que no tienen validez la suma de firmas o adhesiones. “Ya convoqué a los senadores para el próximo martes para consultarles, como está en los estatutos, quién creen que pueda tener el perfil más adecuado para sustituir a Ernesto Cordero, quién puede ser la persona, mujer u hombre, que tenga la mayor posibilidad de articular una buena relación entre el grupo parlamentario y el Comité”, refirió. (PA, principal)

EUQ: GOBIERNO TRABAJA EN MINAS SEGURAS

Por Linda Sepúlveda

Hasta el momento se aprobó la entrega de cinco hornos ecológicos a mineros que se dedican a la explotación de mercurio, informó el secretario del Trabajo en el estado, Tonatiuh Salinas Muñoz. “Ahorita se prevé, hasta donde tengo entendido, que por parte de Sedesu (Secretaría de Desarrollo Sustentable) se proporcionarán cinco hornos ecológicos”, explicó. El funcionario estatal precisó que derivado del alto costo al que se está vendiendo este metal, la mayoría de las mineras tratan de obtener mayores cantidades sin importar el riesgo al que exponen a los trabajadores. (EUQ, principal)

PODER LEGISLATIVO

LABOR EN CONGRESO, ECUÁNIME: DIPUTADAS

Por Linda Sepúlveda

Las únicas dos diputadas que forman parte de la 57 Legislatura, Beatriz Marmolejo y Eunice Arias coincidieron en que la labor que realizan en este órgano es ecuánime a pesar de la diferencia con el número de hombres que también la integran. A pesar de que el Congreso local está conformado por 23 legisladores y sólo dos diputadas por representación proporcional, éstas dijeron que su trabajo no es mayor que el de sus compañeros, ya que estos últimos se han sensibilizado respecto a los temas de género. “Todos los diputados han asumido una postura solidaria en el tema de la equidad de género y tanto ha sido así que acabamos de aprobar la tipificación del feminicidio de manera unánime”, comentó la presidenta de la Comisión de Juventud y Deporte, Eunice Arias. (EUQ, 4A)

PODER EJECUTIVO

PGJE REPORTA SALDO POSITIVO DE OPERATIVOS

Por Diego Rodríguez

Querétaro se ubica en el tercer lugar a nivel nacional, en el tema de percepción ciudadana sobre inseguridad en el país, con una calificación de “afectación moderada”, de acuerdo con un estudio difundido por el Centro de Investigación para el Desarrollo A.C (CIDAC). La contribución importante en esta materia, son los operativos institucionales e interinstitucionales que se llevan a cabo en todo el estado, los cuales han arrojado datos positivos a las dependencias que participan.

Síntesis de información local



LUNES 20 DE MAYO DE 2013

Los operativos interinstitucionales de acuerdo con la Procuraduría General de Justicia (PGJ) de Querétaro, instancia encarga de la coordinación de estos, han dejado como saldo cinco armas de fuego decomisadas en todo el estado, así como 34 “blancas”, lo que a su vez ha derivado en el aseguramiento de las personas a quien les fueron encontradas, por tratarse este de un delito. (EUQ, 1A)

MUNICIPIOS DEL ESTADO

SE ACERCA SSPM A MÁS DE 60 COLONIAS

Por Redacción

En atención a las instrucciones del Presidente Municipal de Querétaro, Roberto Loyola Vera, de tener una mayor cercanía con la sociedad, el Secretario de Seguridad Pública, José Héctor Benítez López, ha sostenido diversas reuniones públicas y privadas principalmente con representantes ciudadanos para atender sus demandas y plantear estrategias conjuntas para preservar la seguridad y el orden social en nuestro Municipio. A partir del 22 de marzo, fecha en que asumió el cargo como titular de la Secretaría de Seguridad Pública Municipal de Querétaro, José Héctor Benítez López, integró a su estrategia de proximidad, la atención personalizada en colonias y comunidades de las siete delegaciones de la capital del estado. (PA, 1A)

PINEDA ENTREGA PROYECTOS A DIPUTADO

Por Pablo Alemán

Fabián Pineda Morales, presidente municipal de San Juan del Río, entregó al diputado federal Ricardo Astudillo tres proyectos que pretenden ejecutarse para mejoras en el ayuntamiento con una inversión de 45 millones de pesos. El diputado federal informó que la reunión que tuvo con Pineda Morales se desarrolló con base a la entrega de carpetas formales con el tema del rescate del Museo de La Muerte que ya estaba proyectado; el rescate de la Biblioteca y la Imagen Urbana y se considera también la construcción de un rastro tipo inspección federal (TIF). (EUQ, 4A)

INFORMACIÓN GENERAL

FALLECE EL POETA JOSÉ LUIS SIERRA

Por Rocío Benítez

Luego de que le diagnosticaron cáncer de páncreas, hace dos meses, el poeta queretano José Luis Sierra falleció este 18 de mayo a las 10:47 horas, “tranquilo y contento por haber regresado a casa”, comentó a su hija Dalia Sierra. El poeta estaba internado en el Hospital del Instituto de Seguridad y Servicios Sociales de los Trabajadores del Estado (ISSSTE) y el día 17 de mayo, a las 16:00 horas lo trasladaron a su casa. Familiares y amigos cercanos lo estuvieron acompañando durante la tarde y la noche, hasta este sábado 18 de mayo por la mañana. (EUQ WEB)

35% DE ALUMNOS DE UAQ, ADICTOS A TABACO

Por Ernestina Hernández

De acuerdo con el programa de atención médica preventiva realizado por la Facultad de Ciencias Naturales de la Universidad Autónoma de Querétaro (UAQ), 35% de los alumnos que ingresan a la institución presentan adicción al humo del tabaco. El investigador de la Facultad de Ciencias Naturales, Rubén Salvador Romero Márquez, coordinador de este estudio, señaló que de los 5 mil estudiantes que ingresaron a la universidad autónoma en agosto de 2012 a nivel licenciatura, mil 500 son fumadores; cabe destacar que la matrícula total de este nivel a académico es de 17 mil alumnos. (EUQ, 1A)

Síntesis de información local



LUNES 20 DE MAYO DE 2013

COPARMEX APUESTA POR JÓVENES

Por Lucero Almanza

El 71% de los emprendedores que participan en la Comisión de Jóvenes Empresarios de la Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex) de Querétaro, ha superado los dos años de operación de sus negocios, lo que significa un estímulo para el impulso de este segmento hacia futuro, aseguró la presidenta de la Comisión, Patricia Reza Guerra. "En cuanto a apertura, el 71% de mis chavos tienen más de dos años con su empresa, y 29% llevan un año y van bien (...) Eso está muy bien, porque finalmente se siguen manteniendo", resaltó. (EUQ, 1A)

COLUMNAS Y OPINIÓN

MEDIO SIGLO

Por Morales Obregón

Querétaro, Qro.- Le tocará al exalcalde de Tequisquiapan Antonio Mejía Lira auxiliar a Alonso Landeros en la organización de las 814 representaciones seccionales del PRI en todo el estado y para ello asumirá el cargo de secretario adjunto a la presidencia del Comité Estatal del PRI. Antonio Mejía, quien además ha sido diputado local y dirigente de la Fundación Colosio en el estado, regresa a Querétaro tras ser secretario particular del dirigente nacional priísta César Camacho Quiroz, para ayudar en lo que es ahora el principal y más urgente tarea del dirigente tricolor: fortalecer y en algunos casos construir la estructura partidista. Aunque la toma de protesta será en los próximos días, ya desde el sábado se le vio a Mejía Lira en primera línea durante el relevo en el Instituto de Capacitación y Desarrollo Político (ICADEP) que ahora dirige Sergio Bailleres Ocampo en sustitución de Carlos Rentería Rivera. **PRIMER BENDECIDO.** Para Mejía Lira, un operador incondicional de Landeros y de Camacho Quiroz, el regreso a Querétaro es una reivindicación luego de que en la pasada selección de candidatos no se le consideró para competir por la diputación federal del Distrito I. Sin posibilidades aquí, el exedil de Tequis optó por tejer relaciones en Toluca y en el Distrito Federal y eso lo llevó a las mismísimas entrañas del CEN tricolor, de la mano del exgobernador mexiquense. Y regresa, quién lo diría, como el primer enviado de la dirigencia nacional con instrucciones precisas de fortalecer el pie más cojo del tricolor en la última elección. El sábado, por cierto, Guillermo Deloya, presidente nacional del ICADEP, le dedicó mejores palabras a Mejía que al nuevo titular del ICADEP estatal: "con mucha prudencia política, pero también con mucha objetividad y amistad todos en el Comité Ejecutivo Nacional te extrañamos y muchos te vimos ya patas para gallo, mi querido amigo". Apúntenlo. **SE PONE LA VERDE.** En el mismo evento de toma de protesta en el ICADEP, se dejó ver Carmen Mancha Prado, la recién electa secretaria general del Sindicato de Trabajadores al Servicio de los Poderes del Estado (STSPE), organismo que hace algunos años dirigió el mismo Sergio Bailleres que ese día asumió la escuela de cuadros del PRI. Queda clarito que la dirigente de los burócratas se ha arrepentido de su pasado naranja (fue candidata por Convergencia) y se ha puesto la camiseta tricolor. **Cosas del poder. PANCHO RUMBO AL 2015.** El senador Francisco Domínguez presentó su Centro de Enlace, "Un Equipo para Todos", con el cual pretende involucrar a ciudadanos "para convertirlos en promotores de desarrollo" hacia la construcción de una ciudad inteligente. Uno de los ejes del grupo presentado por Pancho es trabajar a través de las redes sociales y otro, sin duda, una manera "inteligente" de ir con rumbo al 2015, creando alianzas estratégicas. El senador pretende incluir en este equipo a empresarios, miembros del comercio informal, pequeños comerciantes, microempresarios, integrantes de cámaras, de organizaciones no gubernamentales y de la sociedad organizada; artistas, deportistas, jóvenes, estudiantes y mujeres. A dos años exactos del inicio de campañas por la gubernatura 2015-2021, Pancho es el primero y hasta ahora el único precandidato, de todos los partidos, que se ha apuntado y trabaja abiertamente por la candidatura a gobernador. **COLGO LOS GUANTES.** En el PAN, quienes no puedan ser amigos, al menos que compartan los ideales del partido.

Síntesis de información local



LUNES 20 DE MAYO DE 2013

Ese fue el exhorto de su dirigente estatal Pepito "Kid" Báez Guerrero, quien ahora que vio que la violencia no deja nada bueno pidió a sus cuates y no tan cuates estar unidos y dejar las discrepancias. O sea, ahora sí, cero pleitos. Porque para eso está La Barriada. El año próximo los "amigos" entrarán en acción en disputa pre electoral y a ver si le hacen caso. Por lo pronto a Pepito no se le ocurrió nada mejor que aclarar que Pancho Domínguez es su amigo y hasta le reconoció un alto capital político. DE REGRESO. Ya recuperado de una reciente operación y tras un periodo de convalecencia, el obispo Faustino Armendáriz Jiménez retornó a sus actividades cotidianas y una de sus primeras acciones fue reunirse con el ombudsman Miguel Nava Alvarado, con quien compartió su preocupación por los temas de la vida, los migrantes y los desprotegidos en general. Hay un claro compromiso social de Armendáriz, quien no se limita a presidir actos litúrgicos tras el altar. ORGANIZADA. La presidenta municipal de Pedro Escobedo, Graciela Juárez Montes, con mucha anticipación puso a su equipo de trabajo a preparar la Feria del Grano y la Cantera que ayer llegó a su final con un éxito rotundo. Miles de personas disfrutaron de ésta, una de las ferias tradicionalmente más esperadas y que en este año retomó su importancia regional. La clave fue que Juárez armó un programa artístico sin lujos pero atractivo, dio actividades para toda la familia y puso al municipio en los ojos de los queretanos y de los visitantes. DESPISTADO. Luego de la marcha de protesta en contra de las reformas educativa y laboral que realizaron un millar de profesores el pasado 1 de Mayo, el dirigente de la Sección 24 del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE), Juan Emilio Hernández, minimizó la movilización argumentando que no eran maestros queretanos sino de otras entidades, principalmente de Michoacán. Una declaración que no creyó ni él mismo, porque como el miedo no anda en burro el mismo sindicato magisterial que dirige Hernández reunió a varios hombres que estuvieron a la entrada del Centro de Congresos, nomás "por si las flais" para que sirvieran como grupo de choque en caso de que los manifestantes pretendieran llegar al evento oficial del Día del Maestro. Por fortuna todo terminó en santa paz. El Día del Trabajo un grupo numeroso de maestros también protestó en el desfile oficial y, tengan o no razón sobre sus demandas, mal harían las autoridades en desestimar el malestar magisterial que, además de derechos, tiene el poder de influir de forma determinante en un proceso electoral. Más bien debería preocupar, en términos de gobernabilidad, que la dirigencia sindical está siendo rebasada. ¿JUDAS? Nada, que el regidor del municipio de El Marqués José Altamirano López renunció al PRD porque lo abandonaron sus dirigentes, quienes lo presionaron para que dejara el cargo de regidor a su propietario (así se dice) Gabriel Olvera Gutiérrez, "El Gavilán", quien no pudo asumir en octubre porque estaba en el "bote". El experredista se quejó: "me llaman traicionero, Judas..." durante una rueda de prensa en un restaurante, el mismo lugar donde al día siguiente los líderes del PRD respaldaron a "El Gavilán" para que regrese al nido (y a la nómina) del cabildo marquesino. Parece que así será. REPROBADOS. Que andamos en un nivel aceptable de reprobación de policías respecto a los exámenes de control y confianza, dijo el secretario de Gobierno, Jorge López Portillo. Que sólo el 4.2 por ciento del total de uniformados queretanos han reprobado y que son en su mayoría los municipales. Raro esquema por cierto, pues mientras quienes reprueban en la estatal son removidos a cargos administrativos, en los municipios ya no los quieren ni para eso: son corridos en definitiva... y sin liquidaciones. Por eso tanta protesta innecesaria en Corregidora, donde los errores administrativos del equipo de Antonio Zapata han desgastado injustamente a un jefe de probada capacidad como Ángel Rangel. PETATE DEL MUERTO. Y siguen las denuncias de funcionarios panistas municipales contra sus antecesores priístas. Ahora tocó el turno en Huimilpan, donde la administración de María García Pérez denunció un desfalco de dos millones de pesos en el DIF. Nadie sabe el destino de esos centavos, pero dicen que sí hay pruebas de cómo durante la administración del priísta Saúl Ayala se utilizaron documentos falsos y se orquestó la complicidad de varios funcionarios. La acusación es por enriquecimiento ilícito, entre otros delitos, pero parece destinada también a engrosar el enorme cerro de denuncias de todos los partidos contra todos que permanecen sin atención ni solución.

Síntesis de información local



LUNES 20 DE MAYO DE 2013

Sirvan como ejemplo las recientes de Antonio Zapata contra Carmelo Mendieta (PAN vs PRI) o las presentadas contra los tristemente célebres Manuel y Alejandro González Valle (PRI vs PAN) hace ya varios años. O sea, puro show para tener a un malo en la película... hasta que a los tres años el bueno se convierte en el malo. Magia de la política. FABIAN, VA DE NUEZ. El mensaje de ayer en San Juan del Río fue que Fabián Pineda obtuvo una nueva oportunidad para darle rumbo a su administración municipal tras varios y graves tropezones, pero que urge que se ponga las pilas. Invitado a la toma de posesión de los nuevos dirigentes municipales del PRI, el gobernador José Calzada dio con su presencia un espaldarazo importante al recientemente emprobleado presidente municipal, pero también hizo un llamado especial para que los funcionarios emanados del tricolor sean cercanos, eficientes y dedicados a trabajar por la gente. Para poner el ejemplo, Calzada dejó en claro que su gobierno trabaja para todos los municipios, sin distinción de colores y llevando los programas sociales de su administración hasta el último rincón de Querétaro. Por su parte, el dirigente priista Alonso Landeros resumió en tres los grandes deseos de su partido respecto al desempeño de sus funcionarios: sencillez, humildad y cercanía, las únicas recetas comprobadas de triunfo. A más de un priista debió estar dirigido ese mensaje y más les valdría haberlo entendido, pues en San Juan del Río los tropezones han sido constantes durante las últimas semanas y las oportunidades para retomar el camino siempre son pocas. HERMANOS. Concienzudo análisis realizaron en la ciudad de Laredo, Texas para hermanarse con tres ciudades mexicanas, entre ellas el municipio de Jalpan. Que les gustó el asunto de que se trata de un pueblo mágico y un lugar donde promueven su turismo, artesanías, productos y comercios, que fortalecerán las relaciones de la Sierra con la frontera. Por gestión de Braulio Guerra, Jalpan fue uno de los únicos tres municipios de todo México distinguidos con el hermanamiento fronterizo: Angostura, Sinaloa; Cuautla, Morelos y Jalpan de Serra, Querétaro. (DQ p.1)

ASTERISCOS

Apoyo. Este domingo, el diario Noreste –editado en Culiacán, Sinaloa- publica una nota sobre la agresión que en Chichimequillas, Querétaro, sufrieron los integrantes del grupo musical Patrulla 81, oriundo de Durango. El detalle que difundió este impreso es que el agente del ministerio público número 9 impidió que los artistas levantaran denuncia por agresiones y amenazas; les dijo que podría ser solamente por riña. Tampoco proporcionó los nombres de los agresores y citó a los músicos a un examen psicológico hasta el 31 de julio. Así ¿cómo? **PRESIDENTE CIUDADANO.** De haber sido uno de los principales poetas queretanos de la época contemporánea, **José Luis Sierra Saucedo** también forma parte de la historia de la entidad por haber sido, en 1994, el primer presidente ciudadano del Instituto Electoral de Querétaro. Fue quien tomó las riendas de dicha instancia después que el gobierno de la entidad –vía una reforma legal electoral- se viera en la obligación de ceder ese espacio. Ya habrá quienes narren ese periodo de la política queretana. Esa, sin embargo, es otra historia. **COSAS RARAS.** El informe emitido por la Auditoría Superior de la Federación (ASF) sobre la cuenta pública del año 2011 incluye observaciones que involucran 14 mil 850 millones de pesos en el gasto del Fondo de Aportaciones para la Educación Básica (FAEB). Dicho documento estipula que hubo pagos indebidos por prestaciones -como bonos, estímulos y compensaciones- no reconocidas legalmente, por mil 123.8 millones de pesos en diez entidades, entre las que se encuentra Querétaro. Alguien debe una explicación ¿no? **RENOVACIÓN TRICOLOR.** En San Juan del Río este domingo cambió la dirigencia del PRI y el propio Gobernador acudió a la toma de protesta de **Juan Pedro Olvera** al igual que el ex diputado federal **Jesús Rodríguez**, los ex alcaldes sanjuanenses **Jacaranda López Salas**, **Gustavo Nieto Ramírez**, **Gustavo Nieto Chávez** y **Leopoldo Peralta**, además del actual diputado local **Gerardo Sánchez**. ¡COOPÉRENSE! Sin embargo, apenas dejado el cargo, el ahora ex Presidente del Comité Directivo Municipal del Partido Revolucionario Institucional en San Juan del Río, **José Salum Cervantes**, ventiló que ninguno de los regidores y funcionarios públicos emanados del tricolor han pagado las contribuciones que les establecen sus estatutos en los últimos siete meses.

Síntesis de información local



LUNES 20 DE MAYO DE 2013

ESCUELA DE POLÍTICOS. Ahora que renovó su dirigencia el ICADEP filial Querétaro, el PRI dice estar listo para preparar a sus cuadros e incluso a aspirantes no priistas para enseñarles a ser candidatos, aunque señalan que para este 2015 la 'caballada está gorda' en el tricolor por lo que no permitirán esta vez que externos se lleven las tan preciadas candidaturas. AZUL EN ACCIÓN. Y ahora que en el PRI el ex – Diputado Federal y exalcalde **Jesús Rodríguez** ya destapó sus ambiciones de contender por la gubernatura en el 2015, quien fuera Secretario Particular del Gobernador **Francisco Garrido, Ricardo Anaya Cortés**, volvió a la actividad por su partido y está muy activo mientras el Congreso de la Unión se encuentra en receso. FESTEJO NARANJA. Quien sigue en el festejo del día de las madres es el regidor de Movimiento Ciudadano, **José Luis Aguilera Rico**, quien este fin de semana visitó colonias lejanas para celebrar a las mamás queretanas y esto luego de que el pasado 11 de mayo ofreció una comida de mil 500 mamás en el Centro de Desarrollo Social 'Dante Delgado Rannauro' de este instituto político. (AM p.1)

DESDE EL MONTÍCULO...

Por Jaime Robledo Castellanos

STRIKE 1- La semana pasada se llevó a cabo un desayuno de legisladores panistas con integrantes de la Coparmex donde se suponía que platicarían de las Reformas que se están manejando en la Cámara de Senadores. Ahí, Javier Lozano tocó el tema sobre la Ley de Telecomunicaciones, Francisco Domínguez habló de su casa de campaña, perdón casa de enlace y, Ernesto Cordero se encargó de defender la administración de Felipe Calderón; decepción entre los numerosos asistentes. BOLA 1- La historia de la #ladyprofeco llegó a su fin con la destitución de su papá, el ex Director de la Profeco, Humberto Benítez. Lo que llama la atención es que lo hayan corrido y no que él renunciara, además de que ese día en la mañana el Secretario de Economía le daba su respaldo. Así que la fuerza de la opinión pública pesó más de lo que se imaginan y obligó a hacer el cambio; sin embargo, no pasó lo mismo en el caso de Rosario Robles y el apoyo a los candidatos priistas en Veracruz fue partidista la queja y así no funciona, las redes sociales y la sociedad sí valen. BOLA 2- Me llama la atención la situación de Marco Antonio León Hernández, ya que según José Luis Aguilera desde diciembre ya no pertenece al partido Movimiento Ciudadano; entonces, la pregunta es con qué uniforme juega, es agente libre o va a terminar siendo uno más de los legisladores del PRI: "El regreso del hijo pródigo". STRIKE 2- La propuesta de la fracción panista de desaparecer los institutos electorales de los estados y crear un Instituto Nacional de Elecciones puede sonar razonable, ya que hoy existen dos organizaciones y si hubiera solo una, se supondría que habría menos costos, aunque las problemáticas locales y federales son muy diferentes y como se comentó, otra opción es desaparecer el IFE y que los institutos locales sean los encargados de las elecciones; no me queda claro cuál es la mejor. BOLA 3- Un buen amigo me comenta que leyó la propuesta de la Ley Financiera y que no se ve cómo obligarían a los Bancos a dar más créditos, en la propuesta no se marca ninguna obligación concreta a este respecto, sólo se habla de dar facilidad a los bancos para ejecutar las garantías que eso hará que baje su riesgo y con esto puedan bajar la tasa del préstamo, pero esto no garantiza que se den más créditos, simplemente los bancos pueden optar por aumentar su margen; la única opción práctica es regresar a tener un encaje legal, que significa que un determinado porcentaje de la captación se deba destinar a préstamos preferenciales. STRIKE 3...PONCHADO- Nuestro estado cada vez comprueba que está en una muy buena situación: José Calzada logra ser el gobernador con mejor calificación; la perspectiva de seguridad nos ubica en el tercer lugar; y, en la encuesta de Perspectivas de la Alta Dirección, ubica a Querétaro entre los cuatro estados donde los grandes empresarios tienen mayor confianza para invertir. Tenemos la mesa puesta, ahora a capitalizarlo para que sigamos siendo un buen lugar para vivir, lo que corresponde a un esfuerzo conjunto entre los diferentes niveles de gobierno y la sociedad; no se vale hacerse un lado. jrc@multimundo.com.mx (AM p.4)

Síntesis de información local



LUNES 20 DE MAYO DE 2013

DIVERSIDAD DE OPINIÓN. LAS CLAVES DE LOYOLA

Por Luis Gabriel Osejo

Uno de los regresos más espectaculares de la política queretana fue el del licenciado Roberto Loyola Vera en 2011. Abogado, egresado de la Facultad de Derecho de la UAQ, Notario Público con licencia y presidente municipal de Querétaro, es uno de los favoritos para llegar a la Casa de la Corregidora dentro de dos años y cinco meses. ¿Quién es Roberto Loyola Vera?, ¿Cuáles son sus defectos y cuáles son sus virtudes? Aquí diez puntos para entender el perfil y el origen político del presidente municipal de Querétaro. 1. Roberto trabajó en la campaña del candidato a gobernador de Querétaro, el priísta Enrique Burgos García, en 1991. El 'cuartel general' del futuro gobernador de Querétaro se instaló en la Casa de la Zacatecana, propiedad de don Rodolfo Loyola Borja, fallecido en 2010. 2. La familia de Roberto (el décimo primero de 12 hermanos) ha tenido miembros destacados, comenzando por su padre y por dos de sus hermanos: Ignacio Loyola Vera, primer gobernador panista en Querétaro y Rodolfo Loyola Vera, ex rector del Tecnológico de Monterrey y uno de los primeros miembros ciudadanos del IFE en Querétaro. 3. Roberto estuvo 'en la banca' política 14 años. Después de terminar el sexenio de Burgos como su secretario privado, se alejó de la política a la que regresó por invitación del gobernador José Calzada Roviroza quien en enero de 2011 lo integró a su gabinete como secretario de gobierno, en sustitución de Jorge García Quiroz. 4. Loyola no tuvo rival en la interna de su partido para quedarse con la candidatura a la presidencia municipal de Querétaro. Con mucho, rebasó al empresario Juan Arturo Torres Landa que soñaba con ser alcalde. 5. Su candidatura, y la del licenciado Enrique Burgos García (al senado de la República), bloquearon cualquier intento de ruptura al interior de su partido que pudo haber provocado, eventualmente, el entonces diputado federal Jesús Rodríguez Hernández (secretario de gobierno y presidente en el sexenio de Burgos). 6. Su eventual candidatura, volvería a conjurar esa posibilidad. 7. Roberto, como pocos priístas, conoce las entrañas del poder, sus caminos y sus atajos. Encarna la palabra 'institucionalidad', lo que le ha permitido fortalecerse en la élite que decidirá las candidaturas en 2015. 8. Una gran fortaleza de Roberto, en el tema de las futuras candidaturas, es que parte de su familia, su propio origen político, genera simpatías entre los ciudadanos que generalmente suelen votar por el PAN. Lo que se vio en las pasadas elecciones cuando muchos simpatizantes del PAN votaron por él en lugar del candidato de ese partido. 9. Una gran debilidad de Roberto es su personalidad que no logra hacer 'click' con el ciudadano de a pie. Aunque en persona es un tipo franco y sincero, en los medios se proyecta como alguien lejano y poco cercano 'al pueblo'. Empero, Roberto todavía está a tiempo de trabajar en este rubro. 10. El presidente municipal disputa la candidatura al gobierno del estado, al interior de su partido, con el secretario del Trabajo, Tonatiuh Salinas y muy posiblemente con Braulio Guerra Urbiola. Además de su imagen (en la que tiene que trabajar) Roberto debe tener el control total de lo que se haga en la presidencia municipal de Querétaro. Seguridad Pública, comercio ambulante y obra pública son los rubros más sensibles de su administración y los que le pueden dar o restar puntos frente a la sociedad y a quien definirá la candidatura tricolor. Tras Bambalinas. Que nadie se engañe: si los 'Jaguallos' (Jaguas de Chiapas y Gallos de Querétaro) juegan la próxima temporada de la Liga Mx, será gracias al gobernador de Querétaro, José Calzada, que no quiere que el estadio la Corregidora, y la afición queretana, se queden un año, o más, sin fut de primera... El gobernador de Querétaro volvió a mostrar una de las facetas que inclusive a él le gusta presumir: la operación política...Uno a uno fue uniendo los puntos sensibles del tema (Decio de María, dirigente de la Liga Mx; Ricardo Salinas, dueño de los Jaguas y de TV Azteca; Manuel Velasco, gobernador de Chiapas; y Amado Yáñez, dueño de los actuales Gallos) para llegar a un acuerdo...Esta misma semana habrá noticias respecto del tema...Dicen que en la Corregidora tienen el sueño de ver -por supuesto en este sexenio- a los Gallos campeones... No pierdan de vista a dos jóvenes políticos que están haciendo su trabajo más allá del 100 por ciento: Braulio Guerra del PRI y Ricardo Anaya del PAN...Los dos -diferentes en ideología pero similares en formación académica- podrían enfrentarse en 2015 por la presidencia municipal...

Síntesis de información local



LUNES 20 DE MAYO DE 2013

Buena la mancuerna entre Jorge Lomelí y Guillermo Vega, uno presidente de los diputados -y futuro candidato a presidente de El Marqués- y el otro líder del PAN en la LVII Legislatura...Les ha valido operar sin egos ni protagonismos para fortalecer a su bancada en el tema de las negociaciones políticas...No sé si se habrá dado cuenta pero este Congreso ha cumplido en el tema de mejorar su imagen...Y de no pelearse tanto... Comentarios lgosejod@gmail.com sígueme: @luisgosejo (AM p.4)

PLAZA DE ARMAS

Por Sergio Venegas Ramírez

Terremoto en la sede nacional del PAN. Daños colaterales: Sabino. Sismo. El movimiento telúrico de 7 grados en la escala de Madero, registrado este domingo en la sede del PAN con epicentro en el Senado de la República, podría tener efectos colaterales en algunos estados, como Querétaro. En efecto, la destitución del coordinador Ernesto Cordero como jefe de la bancada en el Senado afecta aquí a su incondicional Francisco Domínguez, de quien se dice insultó y amenazó al líder nacional Gustavo Madero. Sobre el asunto han circulado numerosos mensajes en las redes sociales, incluso uno del senador queretano negando que él desee sustituir a Cordero en la coordinación (¡acabáramos!). Lo cierto es que el dirigente nacional emitió este domingo un pronunciamiento con la remoción del coordinador de la bancada. “Es una decisión tomada, compartida y oficializada” para darle coherencia al partido en el Congreso, dijo. De consumarse el guillotino –porque todavía patalean los corderistas o calderonistas- el próximo martes, estará asumiendo el liderazgo entero del partido don Gustavo Madero, a quien el ex presidente de la República Felipe Calderón le ha estado moviendo el tapete. Y, como le decía, la caída de Cordero afectará a sus pateadores, como Pancho Domínguez, que ya se veía no como candidato a gobernador, sino protestando. El terremoto también se habrá sentido en San Lázaro, en donde el diputado federal Ricardo Anaya Cortés aparece como posible aspirante, con la simpatía de los grupos pensantes y tradicionales. Mañana comienza el 2015. En el PAN. -**ANDADOR LIBERTAD**- PRI-micia. Como se lo anticipó este armero, el dirigente estatal priísta Alonso Landeros Tejeida está trabajando en la integración del Consejo Consultivo del Partido Revolucionario Institucional, en el que participarán miembros representativos de los diferentes grupos del tricolor. Le adelanto aquí los primeros 10 nombres, enumerados –jejeje- arbitrariamente. 1) Roberto Loyola. 2) Braulio Guerra. 3) Jesús Rodríguez. 4) Miguel Calzada. 5) Enrique Burgos. 6) Fernando Ortiz. 7) Enrique González. 8) Ana Bertha Silva. 9) Antonio Mejía. 10) Jaime Escobedo. Fuentes bien informadas del PRI me dicen que Landeros ya habló con todos ellos y tiene pendiente dialogar con cinco más. Una vez que esté concluida la integración de este órgano de consulta para los acuerdos internos, en el que se busca el e-qui-li-brio, se procederá a la toma de protesta por parte del gobernador José Calzada Roviroso a fines de este mes o principios de junio. Aquí lo leyó pri-mero. -**CASA DE LA CORREGIDORA**- A propósito. Juan Pedro Olvera tomó posesión este domingo como dirigente municipal del PRI en San Juan del Río, con la asistencia del mandatario estatal, José Calzada Roviroso. El primer priísta irá el próximo 9 de junio a Arroyo Seco, en donde inaugurará las oficinas de su partido en aquél remoto municipio. No para. -**CASA DE GOBIERNO**- Ya encarrerados. Le comparto que el próximo dirigente del Instituto Político Empresarial del PRI, será Homero Sibaja, en sustitución de Kiko Fausto. El cambio será este jueves. -**CAFÉ MARRÓN**- Y más. El 25 será el relevo en el Organismo de Mujeres del tricolor (OMPRI). Asumirá Lolita de la Torre –ex dirigente del sindicato del IMSS- en presencia de la dirigente nacional Diva Gastélum y el gobernador José Calzada. Todo rumbo al 2015. -**PORTAL QUEMADO**- Activo. Ricardo Anaya Cortés, subcoordinador del grupo parlamentario del PAN en San Lázaro y vicepresidente de la Comisión Permanente del Congreso de la Unión, está recorriendo universidades del Estado, bajo la premisa de “Escuchar a los jóvenes, es forjar el futuro del país”. El legislador panista hace esta gira con la finalidad de compartir con los estudiantes su visión del futuro de México, así como los resultados del trabajo que ha realizado en la LXII Legislatura.

Síntesis de información local



LUNES 20 DE MAYO DE 2013

En ese contexto explicó que su vocación política nació de la idea de que es posible convertir a México en un país de libertades: “nuestra generación, la suya y la mía, debe sentar las bases de un México de personas libres en la justicia, con oportunidades iguales para todos”. Anaya Cortés visitó inicialmente diversas facultades de su Alma Máter, la Universidad Autónoma de Querétaro (UAQ), así como de la Universidad Anáhuac Querétaro, donde compartió con los jóvenes el sentido y alcance de las reformas aprobadas por el Congreso, como la Laboral, la Educativa y la de Telecomunicaciones. A ellos les dijo: “además de ser ciudadanos con plenos derechos, los universitarios están llamados a convertirse en agentes del cambio social; su actitud crítica y su empuje, son fundamentales para transformar al país”. Comentó igualmente la propuesta del PAN de crear el Instituto Nacional Electoral y dar plena autonomía a la Fepade, “porque también el escenario político electoral requiere ajustes de fondo”. Por último destacó la importancia de haber logrado en el lapso de unos meses, reformas históricas para el desarrollo del país. Anaya va. **-LA VIEJOTECA-** 1997. Era Presidente Zedillo. Dos destacadas periodistas, Elena Gallegos, coordinadora de información de La Jornada y Martha Anaya, que lo era de Excélsior y hoy colabora en 24 Horas y PLAZA DE ARMAS, fueron invitadas a desayunar en Los Pinos con el vocero Carlos Almada, hoy subsecretario de la SCT. Quiero un café para despertar, dijo Martha. -Yo despierto con los periódicos, reviró Almada. No son los periódicos, es el país, terció Elena. -Sí, respondió Almada, El País, La Jornada, Excélsior, El Reforma... Peor se puso. **-OÍDO EN EL 1810-** CNOG. Hoy inaugura el titular de Sagarpa, Enrique Martínez, la asamblea de la Confederación Nacional de Organizaciones Ganaderas en Querétaro para analizar los problemas que confronta ese importante sector. El miércoles vendrá el Presidente Enrique Peña Nieto a la clausura. Hitazo del líder local Miguel Ozores y del gobernador José Calzada. Éxito. **-¡PREEEPAREN!**- Avanza. El programa de modernización del transporte público no se detendrá por los intereses creados de grupos políticos. Déjeme que le dé los siguientes datos: Se retirarán 424 camiones en mal estado. En la nueva corporación empresarial –sociedad anónima- habrá dos conductores por unidad. Los camiones cuestan en promedio entre un millón 800 mil pesos y 2 millones. Va. **-¡AAAPUNTEN!**- ¿Y el puma? Se informó de uno de estos felinos en peligro de extinción muerto a balazos en el cerro de El Zamorano, sin que tengamos ningún resultado de la investigación por parte de la delegación federal de Protección al Ambiente, a cargo de Alejandro de los Cobos. Les digo. **-¡FUEGO!**- ¿Equilibrio? Vinieron a la Coparmex, de Mauricio Kuri, a hablar de las reformas, tres senadores del PAN: Ernesto Cordero, Javier Lozano y Pancho Domínguez. “Para equilibrar”, me dicen, han invitado a tres del PRI: Emilio Gamboa, David Penchyna y Enrique Burgos. Sí. El tema es que Enrique Burgos no busca ninguna posición ni está en la lógica del 2015. ¿Cuál es el juego de la Coparmex? ¿Quieres que te lo cuente otra vez? (PA, 2A)

FUENTE DE EL MARQUÉS

Por Juan Antonio del Agua

LA SOCIEDAD DE LOS POETAS MUERTOS. Primero murió **FRANCISCO CERVANTES**, en enero 2005 y también en ese mes, pero de 2013 **SALVADOR ALCOCER**. El sábado pasado se les unió **JOSÉ LUIS SIERRA**, miembro destacadísimo de la siguiente generación de poetas. Son muchas pérdidas para nuestra literatura. Las musas siguen de luto y las letras queretanas también. **Agua con viento, llega a destiempo. (PA, 1A)**

AHORA QUERÉTARO

Por Alfonso González Rivas

“EL GRAN CHUCHIN” Y PANCHO DOMÍNGUEZ. En los medios de comunicación están dos caras muy conocidas, son motivo de noticia por su actividad y desde luego por ser los dos más fuertes contendientes para asumir una eventual candidatura por sus Partidos: Jesús Rodríguez Hernández por el PRI y Francisco Domínguez Servién por el PAN.

Síntesis de información local



LUNES 20 DE MAYO DE 2013

“El Gran Chuchin” <mote puesto a últimas fechas por otro gran político Priista Fernando Ortiz Arana>, se desempeña como Director Jurídico de la Comisión Federal de Electricidad, y ha sido Secretario del Ayuntamiento, Diputado Local, Secretario de Gobierno, Presidente Municipal, Diputado federal, Presidente Estatal del PRI. Y otros tantos cargos públicos estatales y federales. El día de ayer el Periodista Alejandro Guillen publicó en este “Periódico de Querétaro” una larga entrevista a Jesús Rodríguez Hernández, y como dicen los clásicos “no tiene desperdicio”, ahí vemos en dos fotografías, a un Chucho afable con rostro sonriente seguro de él mismo. Y sus respuestas como un experimentado político tienen lecturas y mensajes. Cuando habla de los ex Gobernadores Mariano Palacios Alcocer, Enrique Burgos y del Gobernador Calzada, no deja dudas de la buena relación que tiene con ellos, pero también establece que él es cabeza de un grupo político dentro del PRI. “...cuando hay un Gobernador priista. Él es el jefe político, entonces los grupos giran alrededor del Jefe político y el Gobernador es el responsable de las decisiones políticas, <y es enfático>. De cualquier época o elección...”. Es decir el responsable de la debacle priista en 1997 fue Enrique Burgos, la derrota de julio de 2012 el Gobernador Calzada. Hacer un autocrítica de su partido es un buen ejercicio se muestra madurez. Jesús se define como un hombre de decisiones inamovibles, de principios, Priista hasta su muerte, que ha estado cuando el PRI era omnipotente, cuando el PRI era oposición y casi aniquilado en Querétaro; dio un paso al costado para que se diera un candidato de unidad en 2009 y el resultado es que el PRI regresó a Gobernar Querétaro de la mano de Pepe Calzada, construyó el edificio del PRI estatal y de comités municipales, le dio forma y estructura al PRI. Y presume algo muy cierto, tiene células priistas afines a él en todos los municipios. Se define como un político de 24 horas, que siempre ha estado a contracorriente pero ahí se mantiene en el primer plano de la política estatal, hoy como alto funcionario federal <dice> buscara la candidatura del PRI para Gobernador, disciplinado como pocos en el PRI, se le ha negado la candidatura al senado y unas tantas de diputado federal, y sin embargo siempre guardó una conducta discreta y disciplinada, como así lo hizo hace 4 años. Pero Chucho Rodríguez reconoce que ha sido objeto de difamaciones de campañas sucias le han dicho de todo y lo han hecho responsable de muchas cosas, pero lo cierto es que jamás ha estado en escándalos públicos o privados, un hombre prudente en su forma de vivir y que sentencia que está de vuelta y va a ser el candidato tricolor de 2015 y remata para sus enemigos, más no para sus adversarios “mi desprecio y mi olvido”. Hoy su divisa es la experiencia de más de 40 años en la política, algunos queretanos de las generaciones viejas le ponen muchos “peros”, pero él le apuesta al grueso del electorado de menos de cuarenta años, generaciones que vieron los frutos de su gestión: la creación de una moderna Constitución, la construcción del estacionamiento subterráneo de la P. Constitución, la declaratoria de la UNESCO a Querétaro como Patrimonio Cultural de la Humanidad, el regreso del nombre de Santiago de Querétaro a la Ciudad, la creación del Museo de la Ciudad, y otras más y bueno también, esa ridiculez del récord Guinness, :) <la enchilada más larga o grande del mundo. Y a los queretanos nos enchilaron>. En la casa de enfrente, Pancho Domínguez, con una gran aceptación en la población y mucho apoyo de la militancia panista, es viento de toda tempestad en el PAN local y nacional, es nota de muchos encuentros y desencuentros, ciertos y muchos falsos; por la importancia que tiene como un fuerte aspirante a la Gubernatura es centro de ataques dentro y fuera del PAN. Ex dirigente de los Ganaderos, exitoso organizador de las Ferias decembrinas, ex diputado Federal, ex Presidente Municipal y actual Senador, sus cartas electorales son impresionantes, pudiéramos decir que él ha ganado todo en el Estado, así como en el municipio del centro, como en San Juan del Río y en el resto del Estado ha tenido triunfos electorales, sin dudar es el mejor posicionado del PAN para la candidatura al Gobierno en 2015. Por su carisma y arrastre electoral, los grupos adversarios dentro del PAN y grupos oficialistas le tienden el tapete de los escándalos le cuelgan muchos “santitos”, le cuestionan la promoción de su actividad legislativa, su vicecoordinación en el Senado, su cercanía con su líder Ernesto Cordero, las visitas que hacen los senadores Panistas a Querétaro, es decir cualquier acto u omisión que realiza Pancho Domínguez es motivo de un ataque a veces furioso en contra de él.

Síntesis de información local



LUNES 20 DE MAYO DE 2013

Sabedores que el Senador es de fuerte carácter, le provocan para que su respuesta, muchas de las veces prudente, la magnifiquen para bajarle la popularidad, recuerden como Fox atacó tanto a López Obrador que lo victimizó, al llevarlo al punto de desaforarlo, su popularidad aumentó considerablemente. Lo que si nadie debe de dudar que Pancho Domínguez en la boleta electoral va a preocupar y mucho al partido oficial. Estos dos principales aspirantes a ser candidatos tienen sus errores, sus desencuentros, son criticables en las funciones públicas que han desempeñado, tienen adversarios de gran calado que los van a hacer trastabillar pero sin duda son los políticos mejor posicionados para enfrentarse en los comicios en julio de 2015, casi en dos años, en este 2013 y parte de 2014 su ruta será muy crítica y es donde se mostraran si tienen la capacidad de gobernarnos los siguientes 6 años. En próxima colaboración analizaremos la capacidad y talento de otros dos aspirantes que están luchando para ser considerados Roberto Loyola Vera y Ricardo Anaya Cortes. En lo Personal.- Muchisimaaas felicidades mi Sobrina que ya va a hacer Abuelos a Alfredo y Gilda.- muy amena y divertida la comida con los periodistas Miguel Ángel Álvarez y Pedro Pablo Tejeda, el ex Rector de la UAQ Raúl Iturralde y Don ajonjolí Fer Lugo, puro chisme y comiendo a queretanos.- Y siguen sin aparecer los Agentes de Tránsito en las inmediaciones del Convento de la Cruz, un caos todos los días, ahí se estacionan donde se les antoja, en doble fila, en lugar prohibido y el tránsito de vehículos bloqueado y pero en Domingo. ¿Hasta cuándo Sr. Benítez? Ah! pero eso si en Plaza de armas las patrullas eléctricas formaditas muy bonitas. (PA, 8A)

PARTICIPACIÓN CIUDADANA Y DESARROLLO

Por María Marcela Torres Peimbert

“La democracia en cualquier país descansa en última instancia en manos de su pueblo, y depende de la existencia de una sociedad civil que pueda utilizar eficazmente los instrumentos que la democracia ofrece” —Muñoz, 1998. A diferencia de las democracias en otros países, la mexicana es *sui generis*, sin referéndum, plebiscito, revocación de mandato reelección legislativa, entre otros. El sistema político mexicano y las normas que lo rigen, mantuvieron al mínimo la participación de los ciudadanos en el debate y la agenda pública; y fue hasta hace poco que se introdujeron en el sistema jurídico mexicano algunas figuras de democracia directa que en otros países tienen años de existir. Investigaciones a nivel internacional señalan por ejemplo. Que 60% de los países permiten el referéndum, 27% utilizan iniciativas ciudadanas y 12% permiten el RECALL (remoción de los funcionarios electos a nivel nacional a través de un voto directo de los ciudadanos). En México, el voto ha sido durante décadas el único medio de acceso de los ciudadanos a las decisiones trascendentales de nuestro país, olvidando que la participación ciudadana es un aspecto fundamental del buen gobierno, porque impacta en la sociedad y en las personas reduciendo la pobreza y la desigualdad, fomentando el crecimiento sostenible, incrementando el conocimiento en temas específicos, mejorando las habilidades cívicas y fomentando el apoyo para las decisiones de la política pública. Sin duda, el Poder Legislativo es el más democrático del Estado por ser un órgano en el que confluyen todas las fuerzas políticas que se encuentran representadas por sus mayorías y minorías en el Pleno de ambas Cámaras, donde cada uno de sus integrantes tienen voz y voto; sin embargo, cifras del Centro de Estudios Sociales y de Opinión Pública de la Cámara de Diputados en abril del 2012, revelan que las cámaras del Congreso de la Unión se encuentran, junto con los partidos políticos, en los dos últimos lugares de confianza ciudadana. Es un hecho que el papel representativo y democrático del Congreso se encuentra en crisis, la ciudadanía no se siente representada por él y, aunque su composición sea un reflejo de la diversidad de opiniones políticas en la sociedad, los mexicanos vemos con desprecio a uno de los engranes fundamentales de la democracia mexicana.

Síntesis de información local



LUNES 20 DE MAYO DE 2013

Frente a esta situación, la reforma política resulta urgente y necesaria para que exista una versatilidad en la gobernanza democrática, donde se establezcan reglas claras para evitar conflictos, se fomente la toma de decisiones dentro de las instituciones, se evidencie la transparencia, se ejecute una rendición de cuentas y se garantice una mayor participación ciudadana, mejorando al tiempo, la cooperación entre el Poder Ejecutivo y Legislativo. México no puede permanecer al margen de la democracia, la pluralidad y la participación de la ciudadanía; y en este sentido las instituciones políticas tenemos una gran tarea por ejecutar: crear los mecanismos e instrumentos suficientes y necesarios para facilitar la acción ciudadana en los temas de trascendencia del país. (EUQ, 11A)

ACCIONES AFIRMATIVAS Y LA ARMONÍA SOCIAL

Por Braulio Guerra Urbiola

Dejemos que cada uno de nosotros guíe una revolución en apoyo a la vida de los otros. —Bryant McGill. Cuando hablamos de acciones afirmativas, no sólo estamos proponiendo que el Estado encauce y lleve al marco legal la solidaridad con grupos específicos ciudadanos, también contemplamos la necesidad de establecer mecanismos equitativos, que a su vez promuevan la competitividad, progreso y fortalecimiento de la nación en su conjunto. Dicho esto, no se trata únicamente de normar, que un adulto mayor reciba un trato preferencial en una clínica médica, no nos referimos exclusivamente a los servicios que el Estado y los particulares otorgan, sino también a las ventanas de oportunidad que deben de fomentarse, a fin de establecer equilibrios que poco a poco generen equidad de grupos trátense de géneros, edad, etcétera. Por poner un ejemplo: que el sistema educativo, ya sea en las instituciones privadas como públicas, tengan reservada una cuota de becas para madres solteras, gente de escasos recursos, sin distingo de edad, credo religioso y origen étnico. Con ello podríamos garantizar que más mexicanos ávidos de una formación profesional, que carecen de dichas oportunidades, ya sea por carencia de dinero, obligaciones laborales o de segregación, puedan optar y terminar sus estudios a fin de alcanzar un mejor nivel de vida, y a la vez, contribuir en mayor medida al fortalecimiento del país en diversos sentidos como son el económico, la salud pública y la armonía social, entre muchos otros. Mediante esquemas como la solidaridad y las acciones afirmativas, lo que se busca primordialmente es que haya armonía en el tejido social; es decir: que todos, por razonamiento conjunto entendamos que las oportunidades, a pesar de estar ahí, no están dispuestas para todos de manera equitativa y que tenemos que ser los ciudadanos, legisladores, iniciativa privada y gobiernos en conjunto, quienes reconozcamos tales diferencias y distancias, para así crear los mecanismos para que el concierto de la nación mexicana sea cada vez más armónica, y resuene siempre en este ejercicio el acento de la justicia social. La solidaridad se nos refiere como un concepto de suma, de adhesión a las causas y a las demandas de justicia de otros; es un valor y un principio donde propios y extraños se reconocen y reafirman en unidad al compartir ideales, principios y obligaciones que no necesariamente marcan la ley. La solidaridad no tiene que ver con la caridad; la caridad es vertical, en tanto que un sistema solidario compete a quienes luchan por encontrar igualdad y cuando ésta no es posible por causas naturales, apuesta por la equidad que refiere un avance conjunto, auto crítico que anhela constantes mejorías. En nuestra colaboración anterior, mencionábamos el hecho de que el mexicano es naturalmente solidario; mas no pende de un desastre o del infortunio que nuestra solidaridad se vea limita a acciones aisladas, ni a esquemas caritativos; los programas del Estado y la gestión social que llevan a cabo los gobiernos no son suficientes, no cubren las necesidades de todos los sectores sociales y como es obvio, no puede el ser Estado el único responsable de nuestra realidad.

Síntesis de información local



LUNES 20 DE MAYO DE 2013

Quienes tenemos el honor de representar a la ciudadanía en los congresos, tanto locales como el federal, estamos obligados a legislar con una visión más amplia de largo plazo que genere las leyes propias para que todos los mexicanos tengamos acceso legal y prioritario a las soluciones que nos conduzcan a mejorar la calidad de vida de la sociedad en su conjunto. Por ello, precisamos de las alianzas con la gente, escucharlos, conocer sus propuestas para así orquestar conjuntamente los mecanismos que nos conduzcan a la justicia social a la que aspiramos. (EUQ, 11A)

FUENTES		
DIARIOS LOCALES	SEMANARIOS Y QUINCENARIOS	SITIOS WEB
DQ: DIARIO DE QUERÉTARO	T: TRIBUNA DE QUERÉTARO	CyP: CIUDAD Y PODER
N: NOTICIAS	M: MAGAZINE	DR: DIARIO ROTATIVO WEB
AM: AM	I18: INFORMATIVO 18	IN: INQRO.COM
C: CORREGIDOR	FQ: FUTURO DE QUERÉTARO	IQ: INFORMATIVO DE QUERÉTARO
PA: PLAZA DE ARMAS	LP: LIBERTAD DE PALABRA	SQ: SEXENIO QUERÉTARO
EUQ: EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO	PC: PODER CIUDADANO	ARM: ARGÓN MÉXICO WEB
ELS: EL SOL DE SAN JUAN	ASQ: ASÍ SUCEDE QUERÉTARO	AMX: AMEALCO.MX
DIARIOS NACIONALES	VS: VOZ DE LA SIERRA	EE: EL ECONOMISTA
J: LA JORNADA	SITIOS WEB	SG: SIERRA GORDA ON LINE WEB
R: REFORMA	CI: CÓDICE INFORMATIVO	LCR: LA CRÓNICA REGIONAL WEB
EU: EL UNIVERSAL WEB	SB: SEMANARIO BITÁCORA WEB	

SALUDOS CORDIALES
COORDINACIÓN DE INFORMACIÓN Y MEDIOS, IEQ

Imparte el IEQ taller en Amealco

Liliana Gutiérrez



En el marco del Taller 'Fundamentos de la democracia', el Secretario Ejecutivo del Instituto Electoral de Querétaro (IEQ), Magdiel Hernández Tinajero, invitó a los jóvenes a que participen y se involucren en los asuntos de interés colectivo, durante su exposición sobre el proceso electoral ante estudiantes de la facultad de Derecho de la Universidad Autónoma de Querétaro (UAQ), campus Amealco.

El Consejero Electoral habló de la organización y la importancia de los procesos electorales, toda vez que mediante estos mecanismos, los ciudadanos podemos contar con autoridades legítimas y legitimadas.

» La democracia es un instrumento de las sociedades modernas para orientar la convivencia entre sus integrantes, tanto en lo político como en lo social, a partir del reconocimiento de la igualdad de las personas, la soberanía popular y la observancia de la ley", indicó.

Asimismo el Consejero Electoral Alfredo Flores Ríos, en su disertación sobre resultados electorales, expresó que el ciudadano juega un papel importante en las elecciones, ya que se encarga de recibir y contar los votos, en presencia de sus propios vecinos y de los representantes de los partidos políticos, resaltó que una de las características de los sistemas democráticos es que haya transparencia y certidumbre en los resultados electorales. "En Querétaro hacemos públicas las actas de escrutinio y cómputo, las cuales reflejan los votos recibidos el día de la jornada electoral, documentos validados por las fuerzas políticas y los ciudadanos integrantes de las mesas directivas de casilla" puntualizó.

Flores Ríos señaló que es tarea del Instituto no solamente de organizar elecciones en el estado, sino también promover y contribuir con el desarrollo de la vida democrática de los queretanos, y que el organismo se acerque a las universidades donde los jóvenes puedan adquirir conocimientos en materia electoral.

EL DATO ESTUDIANTES

Magdiel Hernández Tinajero
Secretario Ejecutivo del
IEQ impartió un taller
sobre 'Fundamentos de la
democracia' ante estudiantes
de Derecho.



SEMANARIOS | Informativo QRO | REVISTAS

Promueve IEQ participación ciudadana en Amealco



En el marco del Taller “Fundamentos de la Democracia”, el Secretario Ejecutivo del Instituto Electoral de Querétaro (IEQ), Magdiel Hernández Tinajero, invitó a los jóvenes a que participen y se involucren en los asuntos de interés colectivo.

Lo anterior, durante su exposición sobre el proceso electoral ante estudiantes de la facultad de Derecho de la Universidad Autónoma de Querétaro (UAQ), campus Amealco.

El Consejero Electoral habló de la organización y la importancia de los procesos electorales, toda vez que mediante estos mecanismos, los ciudadanos podemos contar con autoridades legítimas y legitimadas.

Señaló que la democracia “Es un instrumento de las sociedades modernas para orientar la convivencia entre sus integrantes, tanto en lo político como en lo social, a partir del reconocimiento de la igualdad de las personas, la soberanía popular y la observancia de la ley”.

SEMANARIOS *Informativo QRO* REVISTAS

Por su parte, el Consejero Electoral Alfredo Flores Ríos, en su disertación sobre resultados electorales, expresó que el ciudadano juega un papel importante en las elecciones, ya que se encarga de recibir y contar los votos, en presencia de sus propios vecinos y de los representantes de los partidos políticos.

Por ello, resaltó que una de las características de los sistemas democráticos es que haya transparencia y certidumbre en los resultados electorales. En Querétaro dijo “Hacemos públicas las actas de escrutinio y cómputo, las cuales reflejan los votos recibidos el día de la jornada electoral, documentos validados por las fuerzas políticas y los ciudadanos integrantes de las mesas directivas de casilla”.



Finalmente, señaló que es tarea del Instituto no solamente de organizar elecciones en el estado, sino también promover y contribuir con el desarrollo de la vida democrática de los queretanos, y por ello, apuntó, el organismo se acerca a las universidades donde los jóvenes puedan adquirir conocimientos en materia electoral.

Esta actividad es organizada en conjunto con la Facultad de Derecho de la UAQ Amealco y forma parte del Plan Bianual de Educación Cívica, Promoción de la Cultura Democrática y Participación Ciudadana del IEQ; dicho taller culminará el próximo 24 de mayo, en las instalaciones de dicho campus, con los temas Valores de la democracia y Ciudadanía.

NO QUEREMOS AL IFE: BRAULIO

POR LETICIA
JARAMILLO
NOTICIAS

El Grupo Legislativo del PRI se pronuncia por desaparecer al IFE y fortalecer a los Institutos Electorales locales, cuyo trabajo avala; y le preocupa la propuesta del PAN de crear un Instituto Nacional de Elecciones que se encargue de organizar todos los comicios na-

cionales y locales.

El coordinador de la bancada priista en el Congreso local, diputado Braulio Guerra Urbiola, indicó que más que la creación del Instituto Nacional de Elecciones como lo propone el PAN, "estaríamos por desaparecer al IFE en términos de autoridad central y fortalecer los institutos locales, esa es la postura del grupo legislativo del PRI".

Tras calificar la propuesta panista como un tema delicado y preocupante, el legislador dijo: "estamos abiertos al debate, sabemos que esto implicaría una reforma constitucional que tendría que venir a Querétaro

para su voto, como en los 31 estados de la república".

Recordó que en Querétaro el PAN ha defendido al IEQ en diferentes momentos, lo hizo en el 2010 y sin embargo en estos días dicen y avalan su desaparición; antes hablaban de que se violentaba, se debilitaba y se atropellaba al IEQ, hoy piden su desaparición y eso es un contrasentido, dijo.

Braulio Guerra considera que el tema tiene que ser revisado y analizado, en congruencia con otros asuntos como el de las candidaturas independientes, su reglamentación y procedimientos.

Dijo que el PRI modificó sus Estatutos para tener candidatos independientes apoyados por su partido, porque los candidatos independientes pueden ser una falacia. "No sería ningún avance que nos quedemos con candidatos y no con gobernantes independientes, porque siempre serían avasallados por las estructuras de los partidos que son permanentes y están en todos los rincones, que tienen financiamiento público".

Por lo anterior, asegura que se tiene que buscar que las candidaturas de ciudadanos independientes no sean una falacia y una mentira de estado, sino una figura que im-

pulse liderazgos sociales que no se encuentran necesariamente vinculados con un partido político.

Aunque dijo desconocer en qué sentido se está planteando el Instituto Nacional Electoral, considera que no se deben centralizar los procesos electorales. "Lo que se requiere es una reforma de reingeniería a los institutos electorales para que salgan más baratos, para que sean más autónomos y tengamos una base que nos permita tener organización eficiente".

Propuso que se ponga a revisión urgente el tema, involucrando a las cámaras de Diputados, de Senadores y partidos en el terreno local; de lo contrario "estaremos sin la facultad de legislar en materia electoral a nivel local, de financiarnos y darnos nuestras propias reglas".



Buscan desaparecer al IFE

por Aimée Pacheco

Como parte de la reforma electoral, fue presentada la iniciativa de ley con la que desaparecería el IFE y los institutos electorales de los estados, para crear en su lugar el Instituto Nacional Electoral (INE), dio a conocer el diputado federal por Querétaro, Marcos Aguilar Vega, quien advirtió que los gobiernos locales han encontrado esquemas para apropiarse de los procesos, además de contar con duplicidad de tareas con la existencia de dos entes.

“Las elecciones tendrán que normarse por un criterio nacional y en todo el país tendrá que ser en los mismos términos”, dijo al señalar que los principios de imparcialidad no siempre se cumplen en los estados, por lo que esta iniciativa impedirá que los gobernadores de los estados tengan control sobre los ciudadanos que formen parte del Consejo General del INE.

Dijo que el día de ayer los diputados del PAN presentaron en el Congreso de la Unión dicha iniciativa que contempla también un solo sistema de justicia electoral que recaerá en el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, lo que posibilitará garantizar mayor equidad en los procesos electorales federales y estatales, “de acuer-

do a los compromisos 89 y 90 signados en el Pacto por México”, indicó.

El INE –explicó– sería el órgano responsable de las elecciones a nivel nacional y en los estados, y rechazó que esto vulnera la soberanía de las entidades o violente el pacto federal, por el contrario, dijo “busca dotar de un sistema que tutele en mayor medida el derecho político de todo ciudadano, en un régimen democrático, que es el de votar y ser”.

La reducción del gasto de los partidos y la transparencia, también están contempladas en la iniciativa, señaló el diputado, quien agregó que se reduce también el monto de los topes de campaña; la incorporación de causales de nulidad de una elección; la revisión de los tiempos oficiales de radio y televisión y los candados para evitar recursos de origen ilícito en las campañas.

Dicho instituto gozaría de autonomía constitucional, y sería integrado por diez comisionados y un presidente, “se facultará al INE para fiscalizar la procedencia y el destino de todo tipo de recursos utilizados por los partidos políticos y sus candidatos, tanto en las elecciones federales como en las locales, a fin de evitar casos de financiamiento paralelo durante las campañas políticas y el rebase en los topes de campaña. La cual será ejercida directamente por su Consejo General.

VISITA DE CLOUTHIER

Candidatos ciudadanos deben trabajar al doble

por Aimée Pacheco

Los partidos políticos no deberán temer ante la incursión de las candidaturas independientes pues quien no venga con el respaldo de algún partido tendrá que esforzarse el doble, sentenció Manuel J. Clouthier Carrillo, ex diputado federal, durante su participación en la Mesa Redonda sobre Candidaturas Ciudadanas celebrada en la Universidad Anáhuac.

El diputado Apolinar Casillas, quien organizó dicho encuentro, consideró que de no contar con los mecanismos de prevención, la delincuencia organizada pudiera infiltrarse en los fondos de las campañas independientes, y enfatizó la importancia de igualar las condiciones ya que no se le pueden pedir mayores requisitos a un ciudadano que a un candidato de un partido político.

El especialista en Derecho Constitucional y Amparo, Martín Silva Vázquez, afirmó que el riesgo de que la delincuencia organizada se infiltre, también existe en las candidaturas de partidos políticos, aunque en el caso de los requisitos máximos que cada Estado puede establecer para sus candidaturas ciudadanas, debería ser decisión independiente de cada entidad, consideró.

Por su parte, Jesús Uribe Cabrera, consejero electoral del IEQ, dijo que se deben cuidar los requisitos y mecanismos de participación; el acceso a los medios de comunicación; regular el número de candidaturas independientes permitidas por cada cargo de elección; así como el financiamiento y fiscalización a la que se deberán sujetar los candidatos ciudadanos.

Sobre los efectos que podrían tener las candidaturas ciudadanas en el sistema partidista, Casillas Gutiérrez consideró que necesariamente serán de crisis, sin embargo, dijo que son estas las que les permitirán mejorar y avanzar a los partidos, y dijo que ninguna fuerza política deberá tener más de dos terceras partes de algún órgano colegiado, ya sea legislativo o de ayuntamiento.

Clouthier Carrillo afirmó que se debe presionar para abrir alternativas que a su vez ayuden a abrir los espacios a la participación ciudadana y mencionó la necesidad de crear la figura de la reelección legislativa, ya que ayudaría a acercar a los legisladores con los ciudadanos y no con los partidos.

El catedrático Silva, indicó que si bien estos cambios no serán una panacea, sí permitirán que sea posible algo que antes no existía, mientras que el consejero Jesús Cabrera afirmó que los partidos políticos mejorarán sus procesos de elección de candidatos al tener como competidores a ciudadanos.

Persiste inequidad contra mujeres: IEQ

por **Aimée Pacheco**

“Corresponde a los partidos políticos impulsar los liderazgos femeninos y a los jóvenes continuar el cambio cultural para la plena incorporación del sector femenino en los cargos de toma de decisiones”, sentenció la consejera del Instituto Electoral de Querétaro, Yolanda Elías Calles Cantú.

Dijo que a casi 60 años del reconocimiento de los derechos políticos de las mujeres, persiste la inequidad en materia salarial, participación política y en distintos ámbitos, en contra del 51.7 por ciento de la población.

Durante la conferencia “Liderazgo femenino”, impartida a estudiantes de la Facultad de Contaduría y Administración de la Universidad Autónoma de Querétaro (UAQ), la consejera convocó a los jóvenes asumir su responsabilidad en el diseño de una sociedad más justa, participativa y democrática.

Los exhortó también a romper los “techos de cristal” que impiden la plena incorporación de las mujeres a la vida pública y a la toma de decisiones en el ámbito privado, y destacó que las cuotas de género, las candidaturas independientes y los nuevos mecanismos de participación ciudadana, son avances importantes, en la medida que dan voz a la sociedad civil para el diseño de políticas públicas.

En su participación, Graciela Ayala Jiménez, profesora e investigadora de la FCyA de la UAQ, expresó que dejó de relieve que las mujeres no sólo son formadoras de familias sino de la sociedad.

20

DE MAYO DE 2013

PÁGINA

7

a.m.



ASTERISCOS

PRESIDENTE CIUDADANO

Además de haber sido uno de los principales poetas queretanos de la época contemporánea, **José Luis Sierra Saucedo** también forma parte de la historia de la entidad por haber sido, en 1994, el primer presidente ciudadano del Instituto Electoral de Querétaro. Fue quien tomó las riendas de dicha instancia después que el gobierno de la entidad – vía una reforma legal electoral – se viera en la obligación de ceder ese espacio. Ya habrá quienes narren ese periodo de la política queretana. Esa, sin embargo, es otra historia.

■ ADIÓS AL POETA QUERETANO

Última entrevista de Sierra

José Luis Sierra falleció el pasado 18 de mayo, a causa de un cáncer de páncreas, dejando un vacío en las letras mexicanas. A continuación reproducimos la conversación de frente y de perfil, publicada por PLAZA DE ARMAS, el pasado 3 de marzo

PDA.- Hablando de calificaciones, José Luis, fuiste integrante del primer Consejo Electoral Ciudadanizado, del primer IEQ que terminó dentro de la polémica y el escándalo. ¿Qué paso ahí?

JLS.- Sí, mira, en ese 1997 el partido que perdió no le interesó y al que ganó tampoco, y los partidos le tuvieron, le tienen miedo a la real ciudadanización.

Yo entro dentro del plano ideal a integrar el IEQ, por ser universitario, por distinguir a la comunidad universitaria, no a mi persona, entro a legitimar una repartición de puestos que se hicieron los partidos políticos.

Los partidos políticos tuvieron una actitud muy cuestionable en ese proceso electoral, ellos tuvieron mucha responsabilidad en ese proceso, y los consejeros sufrimos el atropello de los partidos, y cuando pasó lo que pasó, que ganó Ignacio Loyola Vera, al partido en el poder que perdió, no le interesó nada, y al que ganó tampoco, entonces los partidos se repartieron y actuaron como venganza, no lo sé.

Tuvieron miedo a la ciudadanización, el gobierno, la sociedad y los partidos, tuvieron miedo a la ciudadanización. Recuerda que las elecciones las organizaba el gobierno, y después no fueron en el IEQ, los partidos avasallaron con todo, y las acusaciones que nos hicieron fueron todas contestadas, a tal grado que recuperamos nuestros derechos, porque siempre actuamos dentro de la legalidad, de la ley, que los mismos partidos y diputados crearon en ese momento.

El IEQ son cuotas para los partidos, y en ese tiempo hasta el Tribunal Superior de Justicia fue parte del juicio sumario que nos hicieron, y lo reconocieron después cuando públicamente reconocieron que les dieron 100 mil pesos por su actuación, o por lo menos eso dejaron patente los medios.

¿Actualmente?, no sé cómo estén las cosas, desde 1997 dejé de participar.

PDA.- Finalmente, José Luis, que estás hacien-

Usos y costumbres, otra forma de pensar la democracia (Parte I)



Desde
el IEQ

JOSÉ VIDAL URIBE CONCHA

El sistema electoral que conocemos y hemos implementado en el país, responde al desarrollo del concepto de democracia que como sociedad hemos construido a lo largo de nuestra historia, sin embargo no es la única modalidad que existe, hay otras opciones que tienen como punto de partida diferentes formas de comprender la realidad, tal es el caso del sistema de usos y costumbres, que es otra forma de gobierno que se lleva a cabo en algunos territorios de la república.

El sistema del que hoy hablamos, tiene origen en la necesidad de respeto hacia las diferentes cosmovisiones que conforman nuestro país, y que en el caso de los pueblos indígenas se protege por medio del Artículo Segundo de nuestra Carta Magna, que en primer lugar señala:

La Nación tiene una composición pluricultural sustentada originalmente en sus pueblos indígenas que son aquellos que descienden de poblaciones que habitaban en el territorio actual del país al iniciarse la colonización y que conservan sus propias instituciones sociales, económicas, culturales y políticas, o parte de ellas.

El párrafo anterior es un reconocimiento absolutamente necesario de la deuda histórica que tenemos con nuestros pueblos indígenas, base de la fundación de nuestro país, y quienes por momentos corrieron el riesgo

de perder su identidad en los procesos de colonización. Obligar a estos pueblos a adoptar ideologías externas, no hubiera significado otra cosa que la imposición de una idiosincrasia ajena, lo que a fin de cuentas implicaría la desaparición eventual de las mismas: una sociedad es su propia construcción de ideas e identidad, y el que elementos exteriores eliminen estas ideas en lugar de permitir la evolución orgánica de las mismas, equivale a desaparecerla.

Retomemos nuevamente al Artículo Segundo constitucional, específicamente el punto primero de la fracción A, mismo que a la letra indica:

(...)A. Esta Constitución reconoce y garantiza el derecho de los pueblos y las comunidades indígenas a la libre determinación y, en consecuencia, a la autonomía para:

I. Decidir sus formas internas de convivencia y organización social, económica, política y cultural.(...)

La relevancia particular de lo anterior, es que implica una garantía constitucional de libertad para que sean los propios pueblos indígenas quienes determinen sus formas de organización, es decir, lejos de tratar de regular las mismas, y mucho menos de adaptarlas al marco normativo operante en el resto del territorio nacional se otorga autonomía absoluta para definir estos mecanismos de convivencia.

Es a través de este tipo de leyes, que promueven la coexistencia a través del reconocimiento, que el marco jurídico pretende fomentar la protección de los derechos humanos, y busca decir abiertamente que al ser una nación pluricultural, debemos adaptarnos a la realidad imperante en el país, en lugar de adecuarla a nuestros objetivos como nación. Si bien en la democracia se busca la opinión de todos para que la mayoría tome decisiones, éstas tampoco deberán ser impuestas en perjuicio de ningún grupo social.

Nuestro Estado no está exento de este reconocimiento, ya que contamos con una Ley de Derechos y Cultura de los Pueblos y Comunidades Indígenas del Estado de Querétaro, misma que en su Artículo Segundo señala que el Estado de Querétaro, tiene una composición pluricultural sustentada originalmente en sus pueblos y comunidades indígenas, los cuales conservan sus propias instituciones sociales, económicas, culturales y políticas o parte de ellas.

Por su parte, el Artículo Tercero reconoce a los pueblos indígenas Otomí, Huasteco y Pame, así como a las comunidades indígenas que los conforman, asentadas en los municipios de Amealco de Bonfil, Arroyo Seco, Cadereyta de Montes, Colón, Ezequiel Montes, Huimilpan, Jalpan de Serra, Peñamiller, San Joaquín y Tolimán. Aún con la plena identificación de los pueblos indígenas originarios, la misma Ley señala que los indígenas procedentes de otro Estado de la República que transiten o residan temporal o permanentemente dentro del territorio del Estado de Querétaro, podrán acogerse, a ella.

En la próxima entrega hablaremos de cómo es que esta teoría opera en la realidad, y los diferentes estados de la república que la han adoptado y ejecutado.